

reil. La banque de Hollande s'en approchait encore moins. Aucun monarque ne répondait du papier en guise d'argent. La banque d'Angleterre n'existait pas encore en 1685.

La première imitation, du système de Meulles eut lieu en 1690 lorsque, au retour de l'expédition de Phipps, le Massachusetts se vit dans la nécessité de combler le vide que cette dépense occasionnait dans son trésor. Les dettes de la colonie furent payées en *bills*, absolument à la manière de Québec, mais non pas sur cartes à jouer, puisqu'il n'existait rien de tel chez les puritains. Ajoutons que le Massachusetts, gérant ses propres affaires, les cartons furent rachetés régulièrement et tout en resta là, car on ne recommença jamais l'opération, tandis que chez nous elle devint un mal chronique.

BENJAMIN SULTE

---

## LES IROQUOIS ET LA COLONIE CANADIENNE EN 1660

---

L'année 1660 fut une année de panique générale dans la Nouvelle-France. Le pays fut parcouru en tous sens par de nombreuses bandes d'Iroquois et les établissements français auraient subi un assaut inouï sans le dévouement de Dollard des Ormeaux et de ses seize compagnons,—une poignée de héros chrétiens qui marchèrent volontairement à la mort et périrent tous jusqu'au dernier dans le fait d'armes du Long-Saut, mais après avoir exterminé un nombre si considérable d'Iroquois que les farouches enfants des bois se retirèrent consternés, n'osant poursuivre une lutte qui débût d'une façon aussi désastreuse.

La colonie respira ; mais personne ne douta d'une